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Novembro da Consciência, do 
diabetes e da violência 

O mês de novembro é marcado por várias datas impor-
tantes e vai muito além da conscientização para o cân-
cer de próstata. E esta edição exemplifica bem isso. 
 
A corrida eleitoral em Camaçari já começou, mesmo as elei-
ções sendo apenas no ano que vem e é claro que estamos 
acompanhando tudo para deixar você, nosso leitor, sempre 
bem informado. Após conversamos com um dos pré-candida-
tos do grupo do prefeito Elinaldo, José Tude, nesta edição do 
jornal Camaçari Notícias o entrevistado é o outro pré-candida-
to, o vereador e presidente da Câmara Municipal, Flávio Matos. 
 
Na entrevista, Flávio falou sobre passado, presente e futuro, 
contando como entrou para a vida pública, os desafios na pre-
sidência da Casa Legislativa e os projetos que tem para a Ca-
maçari dos próximos 20 anos, caso seja o próximo prefeito. 
 
Como estamos no mês da Consciência Negra, é claro que a edição 
também traz uma entrevista com a empresária e chef de cozinha, 
Solange Borges. Criadora do projeto Culinária de Terreiro, Solange 
falou sobre os obstáculos impostos pela cor da pele e como ela con-
segue driblar tudo isso. Graças a perseverança e a crença no seu 
trabalho, Solange conseguiu se tornar uma chef reconhecida e abriu 
um restaurante de culinária ancestral dentro do shopping da cidade. 
 
É também no mês de novembro que é celebrado o Dia Mundial 
do Diabetes e por isso, conversamos com a nutricionista Nei-
la Pereira, que explicou sobre os tipos de diabetes existentes, 
como a doença é adquirida e as formas de prevenção. Neila des-
tacou ainda a importância de manter hábitos saudáveis, tanto na 
questão da alimentação, quando na prática de atividades físicas. 
 
Infelizmente também precisamos falar sobre a violência que tem 
atingido a Bahia e em Camaçari não tem sido diferente. Neste mês 
de novembro (até o fechamento desta edição), foram registra-
dos 20 homicídios na cidade. Um índice triste e muito alarmante. 
 
Desejamos a você uma boa leitura e nos vemos na próxima edição!
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Consciência Negra: Solange Borges e o projeto 
de vida que virou restaurante

MATÉRIA POR  SHEILA BARRETTO
Neste mês da Consciência Negra, o 
Camaçari Notícias traz a história ins-
piradora da chef Solange Borges, 
que levou a culinária ancestral para 
dentro de um shopping. Idealizado-
ra do projeto Culinária de Terreiro, 
em 2023 Solange viu seu projeto de 
vida se concretizar e inaugurou o res-
taurante que leva o mesmo nome do 
projeto de sucesso, na praça de ali-
mentação do Boulevard Shopping 
Camaçari. Lá a chef oferece aos 

clientes a oportunidade de expe-
rimentar as delícias da culinária de 
origem negra, como o acarajé, caru-
ru, vatapá, ambrosia e muitos outros 
pratos. Mas vamos começar do iní-
cio, no ano de 2014, quando o sonho 
de ter uma terra para viver e cultuar 
o sagrado se tornou realidade. O lu-
gar é a Agrovila Pinhão Manso e lá 
Solange pode desenvolver o cultivo 
agroecológico, num ambiente natu-
ral e preservado. Três anos depois 

nascia o projeto Culinária de Terrei-
ro. Solange Borges abriu os portões 
do terreiro para receber visitantes e 
proporcionar a vivência de preparar 
e degustar a comida que faz parte 
da cultura afro-brasileira. Foi através 
deste projeto que a chef começou 
a luta contra a intolerância religio-
sa e foi o Culinária de Terreiro que a 
tornou nacionalmente conhecida. 

povo negro, mas sobretudo da into-
lerância contra as religiões de matriz 
africanas. “Quando a gente pensou 
em fazer a Culinária de Terreiro lá em 
2017, era para as pessoas entrarem 
no terreiro e conhecer o cotidiano 
porque às vezes elas têm precon-
ceito de uma coisa que elas não co-
nhecem. Então nossa perspectiva era 
que as pessoas conhecessem para 
que elas pudessem entender e assim 
diminuir o preconceito”. “O imaginá-
rio daqueles que não são de terreiro 
e que contam sobre nós é sempre 
pejorativo. Com essa possibilidade, 
a gente foi para as redes sociais, co-
meçou a falar sobre esse assunto e 
cada vez mais a gente tem trazido 

pessoas que têm entendido qual é a 
nossa proposta. Preconceito nunca 
vai deixar de existir, tem pessoas que 
não vão entrar nesse restaurante e é 
normal, é um direito delas, mas isso 
não impede que a gente faça as nos-
sas ações, porque tem gente que vai 
querer comer essa comida, conhe-
cer essa história”. Solange Borges, 
que é mãe, avó, foi agente de porta-
ria no Hospital Geral de Camaçari, é 
graduada em Letras, Cozinheira pelo 
SENAC e fez Curso de Extensão em 
Fitoterapia pela UFBA deixa um reca-
do para o povo negro, neste mês da 
Consciência. “A gente não pode su-
cumbir. A gente vai vendo e ouvindo 
as coisas negativas e vai encolhendo, 

mas a gente tem que levantar a ca-
beça e acreditar na nossa verdade. 
Eu trouxe para o shopping o que eu 
acredito, eu acredito no acarajé, acre-
dito que eu faço um acarajé de qua-
lidade, então eu acredito no que eu 
faço. E se você acredita no que você 
faz, você pode empreender em qual-
quer lugar do mundo. Com racismo, 
sem racismo, com gente a favor, com 
gente contra”. Que não só neste mês 
de novembro, mas em todos os me-
ses do ano, possamos ter a consciên-
cia de que ninguém é melhor do que 
ninguém e de que viveremos muito 
melhor se passarmos a respeitar os 
outros pelo que eles são, indepen-
dentemente de qualquer condição.

Mas a caminhada não foitão simples como parece e Solange contou como faz para driblar os obstáculos 
que surgem pelo caminho. “Desafios sempre vão existir para quem nasce com esse tom de pele. 
Mas eu prefiro não concentrar meus esforços nessa parte, nas pessoas que são intolerantes, nas pesso-
as que estão focadas na questão do racismo estrutural, eu prefiro concentrar meus esforços em outras coisas. 
Toda sexta-feira eu visto minha roupa branca e saio para a rua com meu melhor sorriso, com meu melhor astral, 
porque eu sei que ‘naturalmente’ terão preconceito. Então eu já tento tirar essa negatividade da minha vida, porque 
ela existe na vida de todo mundo que é preto, e se a gente entrar nessa energia, a gente vai sucumbir”, declara a 
chef. Ela explica de que forma o projeto Culinária Terreiro objetiva romper o preconceito em torno não somente do 



Flávio Matos fala sobre trajetória
 na política e pré-candidatura a 

prefeito de Camaçari
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O vice-prefeito de Camaçari José Tude, recebeu a equipe do CN1 em seu gabinete para falar sobre um projeto de extrema importância para o 
município. O Programa Camaçari Solidária visa atrair pessoas que desejam realizar atividades não remuneradas, nas mais diversas áreas, para 
contribuir com o desenvolvimento do município. “É importantíssimo que os cidadãos participem, jovens, adultos, pessoas que querem fazer 
um trabalho voluntário nas diversas áreas da Prefeitura de Camaçari, seja na área de saúde, na  área social, de infraestrutura, de obras, temos 
várias opções”. De acordo com Tude, o programa está sendo retomado agora, após uma pausa de 3 anos por conta da pandemia de Covid-19. 
Mais de 800 pessoas já estavam inscritas quando todas as atividades não essenciais foram paralisadas. Além de proporcionar a oportunidade 

de atuar no segmento ao qual a pessoa mais se 
identifique, o trabalho voluntário traz muitas 
vantagens, dentre elas, no caso de universi-
tários, a possibilidade de utilizar o tempo de 
serviço como carga horária na grade curri-
cular. Já para os idosos, o trabalho voluntá-
rio também é interessante, pois proporciona 
uma atividade e interação social. “Eu conhe-
ço pessoas que já estão aposentadas, mas 
que desejam colaborar mais ainda com a co-

munidade. E você jovem, que está cursando 
a universidade, você tem uma oportunidade 
com o trabalho voluntário de receber um 
atestado para apresentar na sua faculdade e 
isso conta ponto no currículo”. Para se cadas-
trar é muito simples. Basta acessar a página 
https://www.camacari.ba.gov.br/voluntaria-
do e preencher o cadastro. Se preferir, os 
interessados podem ainda procurar o ga-
binete do vice-prefeito, localizado na Casa 

do Trabalho, Rua Vera Pestana Fróes, s/n, 
Centro. Mais informações podem ser ob-
tidas através do telefone (71) 3622-7350.
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Eleito duas vezes vereador de Camaçari e atualmente cumprindo o mandato de presidente da Câmara Munici-
pal, o vereador Flávio Matos recebeu a reportagem do Camaçari Notícias para falar sobre passado, presente e fu-
turo. Flávio, que almeja ser o candidato do União Brasil a disputar as eleições municipais de 2024, é filho do ex-ve-
reador Matos, mas afirma que a decisão de entrar para a vida pública nada teve a ver com a carreira política do pai.
Formado em Fisioterapia, Flávio Matos foi eleito vereador de Camaçari pela primeira vez em 2016. 

Quatro anos depois, conquistou a ree-
leição sendo o vereador mais votado do 
município com 3.345 votos. Este ano, foi 
eleito presidente da Câmara Municipal 
de Camaçari para o biênio 2023/2024, 
com 18 votos a favor e três abstenções. 
Desde então tem comanda-
do a “Casa do Povo” e enfrenta-
do os desafios impostos pelo cargo.
“A responsabilidade aumenta, pois além 
das ações do mandato, além do Gabi-
nete de Rua, tem também a administra-
ção da Casa. Então, eu tive que montar 
uma boa equipe dentro do meu grupo, 
fiz alguns compromissos na presidên-
cia que já começam a aparecer, como o 

início das obras do elevador, e sobretu-
do sobre a humanização da Casa, tenho 
contado com a colaboração dos meus 
pares, nesse sentido de democratizar 
a Casa, de abrir as portas para o povo, 
propiciando uma participação mais efe-
tiva nos nossos encontros semanais”.
Faltando menos de um ano para o plei-
to de 2024, Flávio Matos está vivendo 
uma disputa interna (e, segundo ele, sau-
dável) com o vice-prefeito José Tude. 
Ambos têm se mobilizado com apoia-
dores e lideranças, e a escolha definiti-
va deve ser anunciada ainda este ano. 
Questionado sobre como é disputar a 
preferência popular com alguém com 
o currículo de Tude, Flávio se diz hon-

rado e acredita que qualquer que seja 
a escolha, Camaçari só tem a ganhar.
“Tude é um político referendado, testado e 
aprovado pela cidade de Camaçari. Nem 
nos meus maiores sonhos eu imaginava 
chegar até aqui. Tenho a honra de dispu-
tar com alguém tão qualificado, é uma dis-
puta interna leal. Falo sempre com Tude, a 
gente tem conversado bastante. Ele está 
usando a estratégia dele, eu estou usan-
do a minha, mas isso é uma estratégia de 
grupo, o nosso adversário nem é ele pra 
mim, nem sou eu pra ele, nós temos um 
adversário definido, que é o outro lado”, 
disse o vereador se referindo a Luiz Cae-
tano, que irá disputar as eleições pelo PT.
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Nos encontros que tem realizado com apoiadores, chamado de Movimento da Verdade, Flávio Matos tem apresenta-
do o projeto “Camaçari 2044: a cidade dos próximos 20 anos”. Durante a entrevista, ele explicou do que se trata este 
projeto. “Eu acredito muito em planejamento. Em dado momento nós tivemos uma administração contínua de 12 anos 
e naquele momento vivíamos um boom econômico, a arrecadação praticamente dobrou em poucos anos e a cidade 
não foi planejada para o futuro. A gente não acenou para o turismo, não tivemos grandes investimentos na nossa orla, 
não tivemos grande atração de emprego para o nosso povo e ficamos apenas dependentes da arrecadação industrial”. 

“Nesse momento desindustrialização, 
onde as dificuldades econômicas se 
apresentaram ao país, Camaçari não ti-
nha alternativa, então criação desse pro-
jeto Camaçari 2044 é nesse intuito. De 
que a gente planeje a cidade, não para 
os próximos 4 anos de mandato do pró-
ximo prefeito, mas que a gente tenha o 
planejamento estendido, sabendo ações, 
às vezes duras, às vezes amargas, sur-
tirão resultados não só a curto prazo, 
mas sobretudo a médio e longo prazo”.
Caso seja o nome escolhido pelo grupo 
e posteriormente o preferido dos elei-
tores, Flávio Matos afirma que dará uma 
atenção especial à geração de emprego 
e renda no município. “Uma das ques-
tões que mais afligem a população de 

Camaçari, senão a que mais aflige, é a 
falta de emprego, que impacta direta-
mente na saúde pública, na educação 
pública, e eu acredito que o principal pro-
grama social que existe é o emprego”.
Durante a realização do Movimento da 
Verdade, o parlamentar tem ouvido a po-
pulação sobre as dificuldades e anseios 
de cada comunidade. Esses depoimen-
tos servirão de base para a elaboração do 
plano de governo com as especificidades 
de cada comunidade, mas também com 
uma visão macro de tudo que o município 
precisa. “O principal objetivo de Camaçari 
hoje é se reposicionar economicamente”.
Sobre a composição da chapa que pre-
tende encabeçar, Flávio Matos fez misté-
rio, mas garantiu que o nome escolhido 

atenderá aos anseios do povo. “Eu dis-
puto uma batalha por vez. No momento 
estou numa disputa muito honrosa como 
nosso atual vice-prefeito Tude, e eu prefi-
ro nesse momento focar nessa disputa. O 
prefeito Elinaldo tem avaliações criterio-
sas das vontades das pessoas, sei que va-
mos ter avaliações qualitativas sobre isso 
e o nome escolhido pode ser alguém da 
imprensa, pode ser uma mulher, pode ser 
do comércio, o que o povo quiser. O que 
a população decidir, nós vamos atender”.
Agora basta esperar pela decisão final 
sobre em qual candidato o União Brasil 
irá apostar, se na experiência e histórico 
de realizações de Tude, ou se na juven-
tude e vontade de transformar Camaça-
ri, de Flávio Matos. Façam suas apostas



Com investimento de R$ 75 milhões, 
Ambev inaugura nova linha de produção de 

refrigerante em fábrica de Camaçari

Com investimento na casa dos R$ 75 milhões, a Ambev inaugurou no último dia 14, a nova linha de produção de refrigerante na 
fábrica de Camaçari. Com isso, a capacidade de produção mensal da unidade será ampliada de 450 mil hectolitros para 550 
mil hectolitros. Responsável por abastecer 11 estados, a unidade da Ambev em Camaçari produz o Guaraná Antarctica, Pepsi, 
Sukita e Soda, além das cervejas Antarctica, Original, Brahma, Brahma Duplo Malte, Skol, Skol Puro Malte e Bohemia. Com a 
ampliação da linha, 178 novos empregos foram gerados diretamente e mais 36 pessoas serão contratadas no pós-implantação.

O governador da Bahia, Jerônimo Rodri-
gues, esteve presente na cerimônia de 
inauguração e destacou a relevância eco-
nômica do lançamento para o estado. “Eu 
fico muito contente de estar aqui, hoje, vi-
sitando essas instalações para um anún-
cio de uma ampliação dos investimentos 
da unidade de refrigerantes para que a 
Ambev possa abastecer o mercado. E, 
agora, justamente no final de ano, férias, 
verão, pré-chegada de carnaval, a em-
presa se prepara para abastecer o mer-
cado. É mais emprego, é mais renda para 
o município de Camaçari, para o estado 
da Bahia”. Quem também esteve pre-
sente no evento foi o vice-prefeito José 
Tude, que também ressaltou a geração 
de emprego como principal benefício da 
ampliação da fábrica. “A Ambev é uma 
empresa que está no nosso município 

há muitos anos e tem gerado empregos, 
riqueza para Camaçari. A ampliação gera 
a expectativa de oportunidades e eu fico 
feliz e parabenizo por mais essa inicia-
tiva”. O CEO da Ambev, Jean Jereissati, 
afirmou que acredita no Nordeste e que 
deseja fazer parte do desenvolvimento 
da Bahia. “A gente tem essa fábrica aqui 
desde 1967. É uma fábrica renovada, tec-
nológica e a gente cuida dela com muito 
carinho. É um polo regional do Norte-
-Nordeste e esse investimento na linha 
nova, confirma esse potencial regional 
que essa fábrica tem, com uma capaci-
dade de produzir mais de 40 milhões de 
litros de refrigerante ao longo do ano. O 
que faz dessa fábrica uma potência re-
gional”. “A gente acredita muito no Bra-
sil e no Nordeste e a nossa presença no 
estado da Bahia é de longa data. Quere-

mos estar juntos no desenvolvimento do 
estado e por isso seguimos investindo 
para gerar crescimento na região. Esse 
investimento vem para garantir a me-
lhor experiência para os nossos clientes 
e consumidores, que vão passar a ter 
mais opções dos nossos produtos”, de-
clarou Jereissati. Assim, a Ambev reforça 
a importância estratégica do Nordeste 
para o negócio. Só em 2023, mais de R$ 
400 milhões foram investidos em cinco 
estados da região. Os investimentos no 
Nordeste já ultrapassam R$ 1 bilhão nos 
últimos 2 anos. Prova disso é que a Am-
bev acaba de anunciar um investimento 
para expansão da capacidade de pro-
dução de cerveja premium na fábrica do 
Maranhão, no valor de R$ 100 milhões.
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Depois de alcançar mais de 400 jovens nos estados de Espírito Santo, Paraná e São Paulo, o projeto “maquie&crie” está agora em Ca-
maçari. Realizado pela Muda Cultural, o “maquie&crie” oferece oficinas de maquiagem cênica e figurino, juntamente com palestras so-
bre empreendedorismo, a estudantes de organizações sociais. Em Camaçari, o projeto acontece até a terceira semana de dezembro. 
 
As 150 vagas foram distribuídas na cidade para as organizações: Associação Comunitária Esperança da Estiva Buris de Abrantes 

(ACEBA), Associação Paulo Tonucci (API-
TO) e Escola Creche Comunitária Nossa 
Senhora do Amparo. O projeto tem a mis-
são de proporcionar qualificação para a 
entrada no mercado artístico-cultural e o 
desenvolvimento de trajetórias mais au-
tônomas. Além das oficinas presenciais, 

são também realizadas ações para pro-
fessores e educadores das instituições. 
E para aqueles que querem apren-
der sobre o tema, o projeto está dis-
ponibilizando sete videoaulas abertas 
ao público e gratuitas no site do ma-
quie&crie (www.maquiecrie.com.br) e 

no canal do YouTube da Muda Cultural 
(www.youtube.com/@mudacultural). 
maquie&crie é uma realização da 
Muda Cultural. O projeto é viabiliza-
do pela Lei de Incentivo à Cultura 
com patrocínio do Grupo  Boticário.
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‘maquie&crie’: projeto realiza oficinas 
gratuitas de maquiagem cênica e 

figurino em Camaçari 
MATÉRIA POR Muda Cultural

CREDITOS: Leonardo Coutinho

CREDITOS: Ana Luiza 



Candidatura de Oswaldinho movimenta 
corrida eleitoral de Camaçari 

MATÉRIA POR AURELINO ALMEIDA

08. POLÍTICA

A entrada de Oswaldinho Marcolino na corrida 
eleitoral de Camaçari, representa uma mudança 
significativa no cenário político local. Marcolino, um 
empresário, radialista e ex-presidente da Associa-
ção Comercial e Empresarial de Camaçari e do Sin-
dilojas, o Sindicato dos Lojistas, é um nome novo 
na política, mas já possui uma história com o MDB, 
partido tradicional e de grande influência no estado. 
 
Sua pré-candidatura pelo MDB, que já conta com 
o apoio da cúpula do partido na Bahia, sinaliza 
uma possível renovação no quadro político da 
região. Ele se destaca por não estar associado 
diretamente com as figuras já estabelecidas na 
política local, como o prefeito Elinaldo e os vete-
ranos Caetano e Tude, oferecendo uma alterna-
tiva para o eleitorado que busca novas opções. 

A presença de Marcolino deve movi-
mentar as estruturas políticas de Ca-
maçari, especialmente por seu per-
fil, que combina experiência no setor 
empresarial com um histórico de en-
volvimento comunitário. Esta combi-
nação pode ser particularmente atra-
tiva para eleitores desiludidos com os 
tradicionais candidatos partidários. 
Além disso, a estratégia de Oswaldinho, 
inovando no discurso político, promete 
criar novas perspectivas para os eleito-
res. Sua capacidade de atrair apoio e 
formar alianças será crucial, especial-

mente em um contexto em que as di-

nâmicas políticas estão em constante 
mudança. Sua entrada na corrida elei-
toral não apenas desafia os candidatos 
estabelecidos, mas também pode al-
terar as estratégias e alianças políticas 
existentes, indicando um possível reali-
nhamento das forças políticas na região. 
O primeiro reflexo da entrada de 
Oswaldinho na disputa pela prefeitu-
ra de Camaçari, foi a repentina mu-
dança de estratégia dos governistas. 
A tão anunciada escolha do candi-
dato governista que só aconteceria 
em dezembro, teve uma reviravolta 

apenas quatro dias após Oswaldi-
nho anunciar sua pré-candidatura.  
Segundo fontes do grupo do prefeito 
Elinaldo, havia um temor do crescimen-
to de Oswaldinho, que ao concorrer 
com outros seis nomes, teria chances 
chegar em janeiro liderando as pes-
quisas entre os candidatos Elinaldistas. 
Por isso, numa manobra rápida, quatro 
pré-candidatos foram retirados da dis-
puta, restando apenas dois. O vice pre-
feito Tude e o vereador Flávio Matos.  
Esse movimento desagradou Marco-

lino, que rompeu a aliança que mantinha 

desde 2016 com Elinaldo e seu grupo. 
Pelo lado petista, o discurso do “tan-
to faz de antes”, onde integrantes do 
grupo diziam que tanto a deputada 
federal Ivoneide Caetano, o secretá-
rio Luiz Caetano e até mesmo o vere-
ador Tagner, poderiam representar a 
legenda nas eleições, também mudou. 
Na política, os gestos falam tanto quanto 
as palavras. E as movimentações de Luiz 
Caetano têm deixado sinais claros de que 
ele será o candidato do PT em 2024. É 
também uma forma de fazer frente à já 
consolidada pré-candidatura de Oswal-
dinho. Até o momento, o único candidato 
que já foi definido pelo seu partido, o MDB. 
Enquanto União Brasil  e PT, di-
ziam só anunciar seus represen-
tantes no pleito, no próximo ano. 
Novas candidaturas e figuras emer-
gentes podem ter um impacto signi-
ficativo. A expectativa é que a candi-
datura de Marcolino traga um novo 
ímpeto e dinamismo para a política de 
Camaçari, refletindo um desejo cres-
cente por renovação e mudança no 
cenário político do nosso  município.
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Camaçari registra diversas 
interrupções no abastecimento 

de água  
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Nos últimos dias, quando a Bahia tem 
enfrentado ondas de calor, a popu-
lação de Camaçari tem vivido dias 
difíceis com a falta d’água. Desde o 
início de novembro, diversos morado-
res de variadas localidades entraram 
em contato com a redação de Cama-
çari Notícias para reclamar da inter-
rupção no abastecimento de água. 
Fomos cobrar um posicionamento da 
Embasa que justificou que o problema 
foi devido a uma falha técnica em poço 
do sistema Espaço Alpha, que fornece 
água para a sede de Camaçari, e que 
por isso o abastecimento estava ocor-
rendo com volume de água reduzido. 

Presente na audiência, o gerente regio-
nal da Embasa em Camaçari, Laesan-
dro Araújo, apontou que a crise hídrica 
em Camaçari tinha relação com a falta 
de energia recorrente e com furtos de 
equipamentos. “Fizemos um estudo e 
detectamos que a retomada do sistema 
de abastecimento tem sido prejudica-
da pela recorrência de falta de energia. 
Também temos tido muitos casos de 
furtos de equipamentos utilizados nos 
poços dos quais extraímos água. Além 
disso, tivemos problema de baixa vazão 
e de baixa qualidade da água coletada, 
por exemplo. Tudo isso tem causado 
demora no restabelecimento do servi-
ço, o que tem prejudicado a população”. 
Segundo o gerente, já está em anda-
mento uma obra de ampliação do siste-
ma para atender à população. “Está em 
andamento uma obra de ampliação do 
sistema de abastecimento de água com 

investimento de R$ 24 milhões, com 
previsão de conclusão em fevereiro de 
2024.  A população atendida nesta obra 
será de 255 mil habitantes, com melho-
ria do sistema, substituição de equipa-
mentos e a previsão de uma melhoria 
significativa no serviço oferecido à po-
pulação”, garantiu Laesandro Araújo. 
A audiência pública contou com a par-
ticipação popular que sugeriu algumas 
medidas que podem ser tomadas pela 
Embasa, como o aumento da seguran-
ça nos poços para evitar furtos de equi-
pamentos, a instalação de geradores 
para suprir as necessidades de energia 
elétrica e o acionamento da Agência 
Reguladora de Saneamento Básico do 
Estado da Bahia (Agersa) para fiscali-
zar o serviço que vem sendo prestado. 
O proponente da audiência pública, 
vereador Flávio Matos, destacou que o 
lucro registado pela Embasa não con-

diz com o serviço prestado. “Temos a 
informação de que o lucro da Embasa 
foi em torno de R$ 585 milhões no ano. 
Como justificar um serviço de péssima 
qualidade com um lucro dessa mag-
nitude? Como justificar que a água só 
chega por três dias dentro dos 30 dias 
do mês? Isso dói na nossa população, 
no povo de Camaçari. Fica aqui meu 
repúdio ao que está acontecendo”. 
Vale lembrar que ainda estamos na 
primavera e que as temperaturas de-
vem subir ainda mais com a chegada 
do verão, no mês de dezembro. Sem 
falar que é também nessa época que 
a orla de Camaçari recebe um grande 
volume de turistas e veranistas, o que 
aumenta muito o consumo de água. É 
preciso que a Embasa resolva o pro-
blema com brevidade, pois a água é um 
recurso básico para a vida  das  pessoas.
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Quanto a falta de água na orla, a empresa apontou outro problema em um poço, desta vez no sistema Machadinho Norte, 
o que afetou o fornecimento de água nas localidades de Arembepe, Interlagos, Areias, Tucunaré e Coqueiro de Arembepe. 
A situação se tornou tão grave que a Câmara Municipal de Camaçari promoveu uma audiên-
cia pública para tratar sobre o tema. A intermitência na prestação do serviço de abastecimento e a fal-
ta de água por longos períodos foram as principais queixas mencionadas durante o debate, sobretudo na orla. 
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Violência: Camaçari registra 20 
homicídios no mês de novembro 

MATÉRIA POR  CAMAÇARI NOTÍCIASViolência: Camaçari registra 20 ho-
micídios no mês de novembro 
Novembro foi um mês violento em Ca-
maçari. De acordo com levantamento do 
CN1, 20 foram vítimas de homicídio no 
município, 14 somente na Sede, até o fe-
chamento desta matéria. A sequência de 
crimes teve início no dia 04, quando três 
homens foram assassinados a tiros no 
residencial Parque das Algarobas III, no 
bairro Santa Maria. De acordo com teste-
munhas, uma das vítimas chegou a ser so-
corrida para o Hospital Geral de Camaçari 
(HGC), porém não resistiu aos ferimentos. 
Na mesma noite, um jovem identifica-
do como George de Jesus Alves, de 29 
anos, foi executado em via pública, no 
bairro Parque Verde I. De acordo com 
informações da polícia, o crime aconte-
ceu na Rua Cora Coralina, enquanto a 
vítima estava em um bar. Uma equipe do 
Serviço de Atendimento Móvel de Ur-
gência (SAMU) foi acionada para prestar 
assistência médica, no entanto, ao che-
gar ao local, foi constatado que o ho-
mem não apresentava mais sinais vitais. 
Na noite do dia 05, um homem foi bale-
ado no bairro da Piaçaveira. Ele foi so-
corrido por policiais do 12º Batalhão, 
porém não resistiu aos ferimentos. De 
acordo com informações preliminares, a 
vítima foi identificada como Tiago Lucí-
dio dos Santos, de 42 anos. Uma mulher 
também teria sido atingida pelos dispa-
ros, e encaminhada para o HGC, porém 
o estado de saúde não foi informado. 
Ainda na mesma noite, o jovem Lucas 
Araújo, de 25 anos, foi sequestrado, na 
localidade de Canto dos Pássaros, em 
Barra de Jacuípe. A vítima e mais dois 
homens trabalhavam em uma obra na 
Rua Falcão, quando foram levados por 
indivíduos ainda não identificados. Se-
gundo informações, o cativeiro para 
onde os rapazes foram levados fica-
va no mesmo bairro onde acontecia a 
obra. Uma das vítimas teria conseguido 
entrar em contato com familiares, que 
acionaram a Polícia Militar. Dois rapazes 
foram libertados, porém o corpo de Lu-
cas foi encontrado na BA-530 (Via Atlân-
tica), na manhã de segunda-feira (06). 
O corpo de um homem foi encontrado 
com marcas de tiros no dia 06, em Vila de 
Abrantes. A vítima não foi identificada até 
o momento. De acordo com informações, 
o corpo foi encontrado numa localidade 

conhecida como ‘Oiteiro’, e a polícia foi 
acionada. No local, uma equipe da 59ª 
CIPM encontrou o homem já sem vida. 
Na manhã do dia 08, o corpo de um ho-
mem não identificado foi encontrado em 
um terreno baldio, no Parque Verde III. Em 
um vídeo divulgado nas redes sociais, um 
morador que flagrou o corpo no local e 
acionou a Polícia Militar. A testemunha não 
detalha se o corpo tinha marcas de tiros 
ou se a vítima foi morta de arma branca. 
Um adolescente de 17 anos foi encon-
trado morto na madrugada do dia 08, 
em uma localidade de Parafuso. O jovem 
apresentava várias marcas pelo cor-
po, provenientes de disparos de arma 
de fogo. De acordo com informações 
de testemunhas, a vítima foi seques-
trada por homens armados, dentro de 
uma pizzaria em que o jovem presta-
va serviço, na noite de terça-feira (07), 
no bairro Gleba E, por volta das 22h. 
Um jovem identificado como Valnei An-
drade Gonçalves, de 25 anos, foi execu-
tado na noite do dia 09, no bairro Gle-
ba E. Segundo informações da polícia, 
agentes do 12° BPM foram acionados 
para investigar uma denúncia de um 
homem caído ao solo, sem sinais vitais 
e ferido por disparos de arma de fogo, 
dentro de um imóvel. No local, os poli-
ciais constataram o fato e acionaram o 
Departamento de Polícia Técnica (DPT). 
Na noite do dia 10, o jovem Gilielson Lima 
do Nascimento, de 22 anos, conheci-
do como ‘Manga’, foi surpreendido por 
homens armados, que se aproximaram 
da vítima, atiraram várias vezes e fugi-
ram em seguida. O crime aconteceu na 
Gleba A. Policiais militares estiveram no 
local e fizeram a constatação do óbito. 
A violência não tem poupado nem as 
crianças. No dia 14, um menino de ape-
nas 12 anos foi morto ao ser atingido por 
disparos de arma de fogo, dentro de um 
imóvel localizado na Rua Eduardo Dutra, 
no bairro Santo Antônio. Uma ambulância 
do SAMU foi deslocada, mas já encontrou 
a criança sem os sinais vitais. Não há infor-
mações sobre as circunstâncias do crime, 
bem como sobre a autoria e motivação. 
Um dos crimes de maior repercussão 
ocorridos em Camaçari neste mês foi o 
que ocorreu em um bar do bairro Ficam II. 
Alexsandro Marques Barreto, de 47 anos, 
foi morto ao tentar proteger a filha de 6 
anos dos disparos efetuados por homens 

armados que chegaram ao estabeleci-
mento. A menina chegou a ser atingida 
de raspão, mas sem gravidade. A segun-
da vítima atingida pelos tiros, um homem 
de 44 anos, foi socorrida para o HGC e 
veio à óbito na última segunda-feira (20). 
No dia 15, o corpo de um homem foi en-
contrado na Rodovia Atlântica, próximo 
a localidade da Biribeira. A vítima não foi 
identificada até o momento. No mesmo 
dia, um homem foi baleado dentro de um 
veículo, na Estrada do Coco. De acordo 
com informações, Thiago José Santana 
de Azevedo, de 37 anos, retornava da praia 
de Guarajuba, quando ao chegar próximo 
de Arembepe, um outro veículo se aproxi-
mou, e um dos ocupantes disparou contra 
ele. Os tiros atingiram o braço e o pescoço 
da vítima. Thiago foi socorrido para a Uni-
dade de Pronto Atendimento de Arem-
bepe, porém, não resistiu aos ferimen-
tos e veio a óbito na unidade hospitalar. 
O corpo de um homem foi encontra-
do no dia 18, na Via Atlântica, com mar-
cas de tiros. Conforme a ocorrência, 
policiais da 59ª Companhia Indepen-
dente (CIPM/Abrantes) foram aciona-
dos até o local e constataram o fato. O 
Departamento de Polícia Técnica re-
alizou a perícia e remoção do corpo. 
Maynara Bianca Ferreira da Silva, 24 
anos, foi alvejada com vários tiros, na 
noite do dia 20, no bairro Parque Ver-
de II. A principal suspeita é que ela te-
nha sido vítima de feminicídio. O corpo 
da jovem foi encontrado por policiais do 
12° BPM, na Rua Almirante Tamandaré. 
Na tarde do dia 21, no bairro Gravatá, Jeid-
son Pereira de Jesus, de 28 anos, foi mor-
to dentro de um lava-jato, situado na Ave-
nida Rio Bandeira. Segundo informações 
de testemunhas, a vítima estava em seu 
local de trabalho quando foi surpreendido 
por dois homens, que invadiram o esta-
belecimento e efetuaram vários disparos 
contra o jovem. Ele veio a óbito no local. 
Por fim, o corpo de um homem ain-
da sem identificação foi encontrado na 
madrugada desta quarta-feira (22), nas 
imediações da antiga fábrica da Ford. 
O homicídio foi formalmente registrado 
na Secretaria de Segurança Pública da 
Bahia (SSP-BA). De acordo com informa-
ções, havia marcas de disparos de arma 
de fogo na região do rosto  da  vítima.



Braskem registra Ebitda de 
R$ 921 milhões no 3° trimestre e 

avança na produção de eteno verde 
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A Braskem registrou ebitda recorrente de R$ 921 milhões no terceiro trimestre do ano, 31% superior aos três me-
ses anteriores. Os resultados no trimestre refletiram os impactos do cenário de menor crescimento de demanda glo-
bal, que permaneceu em níveis historicamente baixos, mas com melhora no volume de vendas no Brasil. Do pon-
to de vista operacional, a taxa de utilização de eteno verde no trimestre atingiu 108%, considerando a expansão da 
capacidade que foi concluída no trimestre anterior, em função da implementação de projetos de eficiência industrial. 
 
“A Braskem segue comprometida em 
manter a higidez financeira, ao mesmo 
tempo que tem o olhar voltado para o 
futuro, reforçando nossa posição de li-
derança mundial nos biopolímeros”, dis-
se Roberto Bischoff, CEO da Braskem. 
O contexto mundial manteve-se desa-
fiador para a indústria. A demanda foi 
impactada pelo menor nível de consu-
mo global, como resultado das elevadas 
taxas de juros e da pressão inflacioná-
ria, e pela desaceleração industrial das 
principais economias como Zona do 
Euro, China e Estados Unidos. Adicional-
mente, a contínua entrada em operação 
de novas capacidades de polietileno 

(PE) e polipropileno (PP) nos Estados 
Unidos e na China impactou a oferta. 
Nesse cenário, o aumento do ebitda 
recorrente do terceiro trimestre com-
parado com o trimestre anterior é expli-
cado, principalmente, por: aumento do 
volume exportado e maior volume de 
vendas de resinas, no Brasil; e aumen-
to no volume de vendas de PP, nos Es-
tados Unidos e na Europa. Além disso, 
houve a retomada do Regime Especial 
da Indústria Química (Reiq) no Brasil. 
No trimestre, a Companhia seguiu im-
plementando iniciativas de preservação 
financeira com a emissão de títulos de 
dívida no mercado internacional no mon-

tante de US$ 850 milhões, com prazo 
de sete anos. O perfil do endividamen-
to da Companhia permanece bastante 
alongado e a posição de caixa robus-
ta, suficiente para cobrir os vencimen-
tos de dívida dos próximos 75 meses. 
Em relação à tendência para a indús-
tria química e petroquímica globais, ao 
longo do terceiro trimestre já se ob-
serva uma trajetória ascendente de 
alguns spreads no mercado interna-
cional e a expectativa das consultorias 
externas é de recuperação dos spre-
ads a partir dos próximos trimestres, 
refletindo-se em uma melhor rentabi-
lidade da indústria nos  próximos  anos.
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Nova edição do Natal Premiado vai 
sortear cerca de R$ 30 mil em prêmios 

no centro de Camaçari
MATÉRIA POR  ASCOM
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Fazer compras habituais e, ainda, concorrer a inúmeras chances de sair com um celular, uma motocicleta, ou até 
mesmo com uma geladeira novinha! É essa oportunidade que a promoção Natal Premiado da Feira de Camaça-
ri traz para os mais de 4 mil clientes que, diariamente, circulam pelo Centro Comercial de Camaçari (CCC). Apoia-
da pela prefeitura do município, a iniciativa é realizada pela União dos Feirantes do espaço de compras, e aconte-
ce de 30 de novembro deste ano até 3 de fevereiro de 2024, sorteando cerca de R$30 mil em prêmios e brindes.

A atividade promocional conta com 
a parceria da Secretaria dos Servi-
ços Públicos (Sesp), por meio da ad-
ministração do CCC, popularmente 
conhecido como feira. Os mais de mil 
permissionários do equipamento pú-
blico são elegíveis a integrarem a pro-
moção, condição necessária para a 
participação de seus clientes no sor-
teio através de cupom promocional.
A compra nos estabelecimentos não 
tem um valor mínimo, e a troca pelo 
cupom poderá ser realizada até às 
12h de sábado, 3 de fevereiro de 2024, 

que deve ser preenchido com os da-
dos de um único cliente. É necessá-
rio informar, de modo legível, nome e 
endereço completos, cidade, telefo-
ne, RG e o nome do boxe, loja ou ban-
ca participante, identificada por meio 
de cartaz afixado no estabelecimento.
A apuração acontecerá às 15h do úl-
timo dia da promoção, após todas as 
urnas lacradas serem reunidas numa 
caixa principal disposta no estaciona-
mento central da feira. A promoção tem 
o objetivo de dinamizar o comércio do 
município, valorizando cada cliente que 

tem o CCC como espaço de compras.
A feira funciona regularmente de se-
gunda a sábado, das 6h às 18h, e aos 
domingos e feriados das 6h às 13h. 
Distribuído em dois pisos, o CCC dis-
põe de uma gama variada de negó-
cios, a exemplo de lojas de calça-
dos, hortifrútis, bombonieres, salões 
de beleza, açougues, dentre outros.
A última edição do Natal Premiado 
da Feira de Camaçari aconteceu en-
tre 2019-2020, em função da emer-
gência da pandemia da Covid-19.



Dia Mundial do Diabetes: nutricionista 
fala sobre tratamento e prevenção da 

doença 
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Desde o ano de 1991, que 14 de novembro se tornou 
o Dia Mundial do Diabetes. A data foi criada pela Fe-
deração Internacional de Diabetes (IDF) e pela Or-
ganização Mundial de Saúde (OMS) para reforçar 
a conscientização a respeito da doença, principal-
mente para evidenciar a importância da prevenção. 
 
Para falar sobre o tema, o Camaçari Notícias con-
versou com a nutricionista Neila Pereira, que expli-
cou os tipos de diabetes existentes, como a doença 
é adquirida e as formas de prevenção. A nutricio-
nista começou explicando que o Diabetes é uma 
síndrome metabólica caracterizada pelo alto índice 
de açúcar no sangue. “Pessoas que tenham índices 
glicêmicos elevados, são consideradas diabéticas”. 
 
Neila explicou que o Diabetes é clas-
sificado em quatro tipos: tipo 1, tipo 
2, gestacional e pré-diabetes. “O Dia-
betes Tipo 1 é caracterizado pela não 
produção de insulina ou produção mui-
to pequena. Essa é uma doença au-
toimune, ou seja, a pessoa nasce com 
ela e é um Diabetes que é identificado 
na primeira infância ou na adolescên-
cia e em raros casos, na idade adulta”. 
“O Diabetes Tipo 2 é uma doença ad-
quirida ao longo da vida e muitas vezes 
é adquirida pelo hábito de vida que a 
pessoa tem. Então nesses casos, é uma 
doença que é previnível, porém isso de-
pende do tipo de vida desse paciente. O 
Diabetes gestacional é transitório, que 
acontece quando a mulher está ges-
tante, por alguns fatores metabólicos”. 
“Já a pré-diabetes funciona como se o 
nosso corpo tivesse um alarme indicando 
que em algum momento a pessoa pode 
desenvolver a doença. Esse estágio, que 
hoje é um nível alarmante pelo número 
de pessoas que tem, desconhece ou re-

levam sua importância, mas é um está-
gio em que a doença pode ser evitada”. 
A nutricionista aponta que para cada 
tipo de Diabetes, existe um tipo de tra-
tamento. “Existe a terapia medicamen-
tosa que na grande maioria dos pa-
cientes de Diabetes Tipo 1 é feita com 
insulinoterapia, em alguns casos asso-
ciada a outros tipos de medicação. No 
Diabetes Tipo 2, geralmente o trata-
mento é feito com medicação oral. No 
Diabetes gestacional pode oscilar tan-
to com insulinoterapia, quanto medica-
ção oral e no pré-diabetes pode haver 
também a necessidade de medicação”. 
Neila destacou ainda a importância de 
manter hábitos saudáveis, tanto na ques-
tão da alimentação, quando na prática 
de atividades físicas. “Em todas as situ-
ações, está incluso no tratamento a mo-
dificação de hábitos de vida. E aí entra a 
atividade física como determinante no 
processo, alimentação saudável, con-
sumo de bebida alcóolica reduzido. Ou 
seja, é uma série de fatores que levam ao 

tratamento e à não evolução da doença”. 
Um dos grandes problemas que pode 
levar a um quadro de Diabetes é a obe-
sidade, como aponta a nutricionista. “A 
nossa sociedade normalizou a obesi-
dade e a obesidade não é normal, não 
é uma questão de aceitação, não é 
uma questão estética, é uma questão 
de saúde pública. Um dos fatores de 
risco mais importantes para o desen-
volvimento do Diabetes é a obesidade 
e para o controle do peso a gente tem 
que modificar os hábitos alimentares”. 
Por fim Nelia lembra que a Diabetes é 
uma doença que não tem cura, mas 
tem tratamento e tratando adequa-
damente, é possível evitar todas as 
complicações decorrentes da doen-
ça e ter uma boa qualidade de vida. 
De acordo com dados do Sistema de 
Informação em Saúde para a Aten-
ção Básica (Sisab) 2023, o municí-
pio de Camaçari possui 19.046 por-
tadores de Diabetes Mellitus, o que 
corresponde a 6,3%  da  população.



Ivoneide Caetano apresenta PL 
que pode tornar Camaçari capital 

nacional da Indústria Petroquímica 
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O vice-prefeito de Camaçari José Tude, recebeu a equipe do CN1 em seu gabinete para falar sobre um projeto de extre-
ma importância para o município. O Programa Camaçari Solidária visa atrair pessoas que desejam realizar atividades não 
remuneradas, nas mais diversas áreas, para contribuir com o desenvolvimento do município. “É importantíssimo que 
os cidadãos participem, jovens, adultos, pessoas que querem fazer um trabalho voluntário nas diversas áreas da Pre-
feitura de Camaçari, seja na área de saúde, na  área social, de infraestrutura, de obras, temos várias opções”. De acor-
do com Tude, o programa está sendo retomado agora, após uma pausa de 3 anos por conta da pandemia de Covid-19. 
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Em evento com a Federação das Indústrias da Bahia e com a Associação Brasileira da Indústria Química, a depu-
tada federal, Ivoneide Caetano (PT), anunciou que apresentou na Câmara dos Deputados o Projeto Lei 4998/2023, 
que pede o reconhecimento do município de Camaçari como a Capital Nacional da Indústria Petroquímica. 

Segundo Ivoneide, o PL pode cola-
borar para consolidar a atrativida-
de de investimentos no município 
oriundos desse setor econômico. 
“O título demonstra que o município 
reúne todos os requisitos necessários 
para possibilitar o desenvolvimento 
dessa atividade em seu território, afi-

nal, o Polo de Camaçari é o primei-
ro complexo petroquímico planeja-
do do país, e já conta com mais de 90 
empresas”, pontuou a parlamentar.
O Polo de Camaçari é o maior comple-
xo industrial integrado do Hemisfério 
Sul. E, já em 2012, registrou um fatura-
mento anual de US$ 15 bilhões, núme-

ro que representava 15% do total das 
exportações baianas e 22% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB) da indústria 
de transformação do Estado, gerando 
para a Bahia, ao ano, a arrecadação de 
R$ 3 bilhões em Imposto sobre Circula-
ção de Mercadorias e Serviços (ICMS).
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Protesto de mototaxistas derruba PL 
que tratava sobre transporte por 

aplicativo em Camaçari 
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Mototaxistas e motociclistas por 
aplicativo realizaram uma manifes-
tação na manhã desta quinta-feira 
(23) na Câmara Municipal de Ca-
maçari contra o Projeto de Lei Nº 
1132/2023, de autoria do Poder Exe-
cutivo. Após a recepção negativa 
por parte dos profissionais, o PL foi 
derrubado pela Casa Legislativa. 
 
O Projeto de Lei Nº 1132/2023 dis-
põe sobre o Serviço de Transpor-
te Individual Privado de Passagei-
ros (STIP), não aberto ao público, e 
remunerado, para a realização de 
viagens individualizadas ou com-
partilhadas, solicitadas, exclusiva-
mente, por usuários previamente 
cadastrados em aplicativos ou ou-
tras plataformas de comunicação 
em rede, no município de Camaçari. 

De acordo com os motociclistas por 
aplicativo, o PL impossibilitaria a atuação 
destes profissionais na cidade de Cama-
çari. Diante disto, o presidente da Casa, 
Flávio Matos, decidiu tirar de pauta a dis-
cussão sobre o PL, que estava sendo de-

batido em uma comissão especial criada 
com o intuito de definir os aspectos do 
PL, antes de ir para votação no plenário. 
Na oportunidade, o presidente da Câmara 
sugeriu que fosse criada uma comissão 
com representantes do transporte por 

aplicativo para que o projeto seja cons-
truído com a contribuição destes profis-
sionais. Após firmado o acordo, os mo-
tociclistas deixaram a Casa  Legislativa.
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